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本土后卫足以撑起体系
□刘欣然(资深篮球评论员)

因为俱乐部已经明确了不会找 1号位小外援，
所以下个赛季后卫线上肯定需要让本土后卫承担
起更多的重任。我觉得以目前辽篮在后卫线上的
人才储备来看，应该是绝对够用的。

我们现有的三个控卫郭艾伦、赵继伟和高诗
岩，每个人的特点都各有不同，比如郭艾伦是进攻
型，赵继伟是组织型，高诗岩是防守型。这就可以
给教练员提供很多种组合方式，多种战术配置。也
可以根据比赛的对手或者场上的局势来随时调整
变化，不但增加自己的应对办法，也让对手更难摸
清战术。

再加上这几个球员的实力也都是国内顶尖的，
所以我觉得辽篮的后卫线现在可以做到不依赖外
援，而是靠本土后卫们去撑起整个球队的战术体系。

3号位最需要补强
□牛洪波(资深篮球评论员)

辽篮现在的本土阵容中，后卫线上肯定是比较
强的，像郭艾伦、赵继伟和高诗岩，还有刘志轩也可
以打2号位。内线我们有韩德君和李晓旭，没有伤病
的情况下也是够用的，那时需要丰富一下阵容厚度。

所以球队相对薄弱一点，最需要加强的应该就
是 3 号位。包括现在这几名 3 号位的球员，也应该
继续提高和完善自己，给球队带来更多的帮助。

丛明晨的优点是外线投篮很好，但是在场上的

持球突破、传球转移等环节，还需要加强和提高，另
外就是对抗能力要提高上去，增强一下自己的力
量；贺天举的身高很有优势，在侧翼位置上属于高
炮台，但是他现在应该把4号位的一些技术能力有
针对性的加强，未来能够在 3 号位和 4 号位之间摇
摆，才能更好地完善自己。

需要更多的角色球员
□马增玉(前辽宁女篮队长)

在辽篮的本土阵容中，还需要有更多的角色球
员能够站出来，给这些主力球员或者核心球员们分
担一些压力。

就拿 NBA 总决赛来说，猛龙能够夺冠一方面
是因为莱昂纳德打出了自己超巨星的能力，洛瑞、
伊巴卡这些主力也有很好的发挥。但是在球队困
难的时候，也总会有角色球员站出来，帮助他们分
担压力。比如范乔丹、西亚卡姆还有格林等人，都
在总决赛上有非常好的表现。

而辽篮在上个赛季，可以说在角色球员的表现
上并不太理想，球队大多数进攻都集中在4个人，甚
至在韩德君受伤之后只集中在3个人身上，这样一
来确实打起来非常累，也容易被对手摸透。
所以辽篮的本土阵容中，还需要有更
多的角色球员能够有所表现，才能在
未来的季后赛中保持足够竞争力。
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在把目光集中在辽宁男篮寻找新外援的同时，其实也应该对
于球队的本土阵容投入更多的关注，毕竟在CBA联赛中虽然比拼
外援能力已经成为很关键的因素，但是本土阵容仍然是这一切的
基石，否则再好的外援也发挥不出应有的作用。

今年夏天，辽篮在本土阵容方面已经进行了一些调整，比如杨
鸣的退役，以及接下来钟诚也可能会离开队伍，这意味着至少在上
赛季比较稳定的本土球员 10 人大名单中，至少将要空出两个位
置。不过究竟辽篮的本土阵容能够发生多大的变化，这还要看俱
乐部和教练组在夏天里的具体运作。

重新定位小外援之后
本土后卫要撑起战术体系

辽篮拥有在CBA足以自傲的后卫线，随着今年夏天球队准备
着手引进一名更适合侧翼 3号位的外援，辽篮有望进一步解放后
卫线上的人才储备。毕竟在没有了 1号位小外援的情况下，辽篮
在未来的战术体系以及场上节奏把控，基本都要完全由本土后卫
们来撑起了！

按照目前辽篮在后卫线上的人员来看，郭艾伦和赵继伟都是
有着国家队水准的球员，也是CBA本土控卫中的佼佼者。尤其是
郭艾伦在上个赛季已经迎来一次质变，让很多人坚信他可以在后
卫线上承担起一个相当于小外援的作用。而赵继伟虽然受到伤病
康复方面的影响，未能在上赛季找回自己最佳的状态，但是在经过
今年夏天的调整和恢复之后，相信他依然能够很好地胜任掌控辽
篮节奏的重任。

此外，在轮转阵容中的高诗岩同样是一名非常有潜力的后卫，
特别是他上赛季在防守端的表现给球迷留下很深刻的印象。一旦
新的小外援可以完美胜任3号位的位置，此前几年都被摆渡到3号
位上的刘志轩将获得更多的机会回到后卫线上，这样一来避免了
他和对面 3号位高大球员的直接对抗，而且还能够更加游刃有余
地串联球队，这必然能够让他发挥出更大的价值。

可以预见的是，随着小外援定位的调整，辽篮在后卫线上必然
更加倚重本土球员来掌控全局，这四名经验与能力皆备的辽宁后
卫，均有机会进一步增加自己的出场时间，更充分地发挥出自身的
特点。这也许正是辽篮在后卫线上储备人才多年后，迎来真正释
放威力的一个契机。

三号位不能光指望外援
本土球员要加强对抗和力量

在过去几个赛季里，3号位总被外界视为辽篮最为薄弱的一
个环节，今年，俱乐部和教练组打算通过寻找一名3号位外援来增
强这个位置。

不过想要改善辽篮 3号位上的薄弱，仅仅依靠引进一名外援
还是不够的，球队依然需要在本土阵容上做出调整，增加这个位置
上轮转阵容的实力或者储备。毕竟再强的外援，在出场时间上也

会受到一定限制，而且也需要有本土球员为其分担轮转时间，合理
分配体能。

其实从目前辽篮 3号位上的人员来看，最具有潜力的球员无
疑是小将丛明晨，他出色的投篮能力曾给球队外线火力带来很大
帮助，但是面临的问题也非常突出，就是防守中的经验较少，而且
身体的对抗能力不足。

显然，俱乐部方面也意识到了这个问题，其实早在至少两个赛
季以前，辽篮就曾交给体能教练塞尔吉奥一个单独的任务——重
点强化包括丛明晨在内几名年轻球员的力量与对抗能力。不过都
目前为止效果都并不明显，这也是俱乐部决定在今夏更换掉塞尔
吉奥的原因之一。而新上任的体能教练马克思也带着同样的任
务，至于效果我们仍然拭目以待。

另外，曾经辽篮3号位上的主力贺天举，在经历严重伤病之后
状态下滑，但是在上赛季半决赛上，球迷们也看到了他依然努力地
在恢复自己，为他顽强与伤病抗争的精神所感动。不过从教练组
的意见来看，贺天举正在逐渐向空间4号位发展，虽然这对他来说
是一个很大的挑战，但如果能够克服这一关，必然也能够在未来的
球队阵容中找到自己的一席之地。

保持外部交流很有必要
辽篮也应逐渐适应CBA潮流

当辽篮官方透露出内线球员钟诚可能会在不久后离队的消息
之后，很多球迷对这个朴实的内线是非常不舍的。在过去两个赛
季里，钟诚的出场时间并不算多，但总能有一些惊艳的表现令人印
象深刻，比如关键的抢断、盖帽，或者出其不意的一次内线进攻。

在钟诚离开之后，辽篮依旧需要寻找新的内线球员来填补这
个空缺，让自己的内线保持足够的竞争力。

截至目前，CBA 已经敲定了不少球员转会的案例，多家俱乐
部都通过球员交换或者转会等方式，调整了自己的阵容。这自然
也让辽宁球迷稍微有一点心急，不知道辽篮能否在今夏的
球员市场上有所举动。

目前，辽篮教练组也在重点考察从二队提拔上来共同
训练的一批年轻球员，如果这其中有人能够达到进入一队
的要求，自然将成为下赛季本土阵容中的新鲜血液，而如果
一时间还没有特别合适的人选，那么辽篮不妨继续将目光
投向外部，通过交流或转会的形式为球队带来新的即战
力。

辽篮以往在球员交流方面大多是单向输出，直到两
年前才有了与吉林队进行大面积球员交流的案例，当时
也震惊了CBA。从那次操作可以看出，辽篮也开始逐渐
转变了以往固有的梯队提升模式，将目光投向球员市
场。这也是适应 CBA 潮流的一种体现，毕竟 CBA 球员
交流已经越来越活跃，辽篮想要在这个联盟中保持自
己的竞争力，就必须去适应这种潮流而不是逆流
而上。
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辽篮本土阵容
应该做出怎样的改变？


